



CLUB PHILATELIQUE DE WAVRE.

BULLETIN PERIODIQUE

EDITEUR RESPONSABLE : G. OTTEN
24, RUE HAUTE
1300 WAVRE

N° 149

OCTOBRE 1980

Bulletin mensuel ne paraissant pas en juillet et août

Cher ami collectionneur,

Certain de l'intérêt que vous apportez à la recherche de nouvelles pièces pour vos collections, et, afin, de vous permettre d'étendre vos relations en matière d'échanges, le comité du "Club philatélique de Wavre" a décidé d'organiser une

GRANDE JOURNÉE D'ÉCHANGES

spécialement réservée à tous ceux qui collectionnent les timbres-poste; les cartes postales illustrées; les monnaies; les bagues de cigares; les points Artis-Historia, Soubry, Delhaize....; les chromos Liebig, Jacques.....

Cette journée d'échanges aura lieu le dimanche 19 octobre de 9 H à 18 H en la salle des fêtes de l'Hôtel de Ville de Wavre.

La réservation des tables pour cette journée peut se faire dès à présent à l'adresse suivante : OTTEN Guy, rue haute, 24 1300 WAVRE Tél 010/22.25.12. La réservation ne sera effective qu'après versement du montant de la location (100 fr par mètre) au Cpte CGER 001-0023801-15 de OTTEN Guy, Wavre.

Il y aura moyen de se désaltérer sur place et de se restaurer : Bières - Café - Coca-Cola - Limonades - Sandwiches - Gaufres - Chips....

Dans le but d'un succès certain, nous vous signalons que plusieurs centaines d'invitations ont été lancées pour cette journée. De plus, depuis le 1er août écoulé, une flamme d'oblitération est en service, flamme annonçant cette journée. Une très belle affiche en quatre couleurs reproduisant des timbres-poste belges ainsi qu'une ancienne carte-vue de Wavre a été imprimée. Elle sera largement diffusée.

Signalons encore que la carte d'entrée consistera en une reproduction d'une ancienne carte-vue de la rue du Pont à Wavre.

Avec l'espoir d'avoir le plaisir de vous rencontrer, nous vous prions, de trouver ici, cher ami collectionneur, l'expression de notre plus grande sympathie.

LE COMITE

Beste vriend verzamelaar,

Zeker van de blijvende belangstelling welke U toont aan het opzoeken van nieuwe exemplaren voor uwe verzameling, en, ten einde U toe te laten uw relaties in ruilverband uit te breiden heeft het comité van de "Club philatélique de Wavre" besloten een

G R O T E R U I L D A G te organiseren.

Speciaal voorbehouden aan alle verzamelaars van postzegels; prentkaarten; munten; sigarenbanden; Artis-Histria, Soubry, Delhaize punten; Liebig, Jacques chromes....

Deze ruildag gaat door op zonda 19 Oktober van 9 tot 18 U, in de feestzaal van het Stadhuis te Waver. De bespreking der tafels voor deze ruilbeurs kan vanaf heden worden afgesloten aan het volgend adres : OTTEN Guy, rue haute, 24 1300 WAVRE Tél 010/22.25.12. Het bespreken der tafels zal als effectief worden beschouwd na storting van het uurbedrag (100 F per meter) op Rekening CGER 001-0023801-15 van Guy Otten, Wavre.

Eet- en drinkgelegenheid kan terplaats bekomen worden :
.Bier - koffie - Coca-Cola - Limonades - Sandwiches - Wafels - Chips...;

Met het doel aan deze ruildag een bijzonder succes en luister te geven werden honderde uitnodigingen verstuurd. Sedert 1ste august is er een "publiciteitafstempeling" in dienst in de post te Wavre, publiciteitafstempeling welke deze dag aankondigt.

Enn zeer mooie vierkleurige affiche welke een oude prentkaart van Waver voorstelt als ook een prentkaart met oude postzegels van België werd gedrukt en talrijk verspreid.

Wij wijzen er uw aandacht op dat de ingangkaart bestaat uit een reproductie van een oude zichtkaart van de "Rue du Pont" te Waver.

Met de hoop U te mogen ontmoeten op onze ruilbeurs wensen wij U, beste vriend verzamelaar, hartelijk welkom.

=====

QUELQUES RENSEIGNEMENTS AU SUJET DE WAVRE

=====

Introduction

Wavre est une ville essentiellement commerçante, dont la population atteint à l'heure actuelle 12.000 habitants (1974). Suite aux fusions avec Bierges et Limal, il y a maintenant près de 25.000 habitants. Elle est située à 25 Km au sud de Bruxelles et reliée à cette ville par l'autoroute des Ardennes, avec échangeur à Bierges dans la vallée. Traversée par la Dyle, la ville est encadrée de collines boisées que coupent des vallons sauvages et pittoresques.

Des prés divisaient autrefois la ville en deux parties distinctes : la ville de Wavre et le hameau de Bosse-Wavre.

Historique

BASSE-WAVRE (Wavera inferior) fut, à l'époque romaine, le siège d'une luxueuse villa de plaisance (villa urbana), fouillée en 1904-05 par la Société archéologique de Bruxelles. Les ruines mises au jour ont été recouvertes pendant la guerre 1914-18. Les Gaulois de l'âge du fer avaient installé leur cimetière à la Bruyère Saint-Job.

En 1086, le comte Henri de Louvain et son frère Godefroid firent don à l'abbaye d'Affligem, fondée en 1083, du hameau de Basse-Wavre ainsi que de terres et de courtils disséminés sur le territoire de Wavre. Ils y ajoutèrent la chapelle libre du hameau, le patronat et les dîmes de l'église paroissiale de Wavre.

L'abbaye d'Affligem y fonda, vers 1095, un prieuré qui devint en 1152 le centre d'un culte marial, symbolisé par une chasse aux reliques, et qui fut supprimé par les révolutionnaires français le 7 janvier 1797.

WAVRE (Wavera superior), dont la première mention remonte à 1050, était à l'origine un domaine cortical.

Au début du XIII^e siècle, le duc de Brabant y installa un seigneur local, qui fit construire son château et sa ferme seigneuriaux entre le coteau des Hayettes et le prieuré bénédictin.

Le domaine des Templiers, concédé par le duc vers 1130-1140, le domaine de Bilande, concédé en 1173, une partie du Sablon, le Grand Cortil et la ferme de Lauzelle, concédés par le duc à l'abbaye d'Affligem à la fin du XI^e siècle, échappaient à la compétence du seigneur.

Au cours du XIII^e siècle, la population s'accrut comme partout en Europe et des défrichements importants furent effectués depuis la chaussée de Bruxelles jusqu'à l'Hosté et vers Stadt ainsi que Bilande.

La ville, située au carrefour des grands chemins Bruxelles-Namur et Nivelles-Louvain, devint le centre commercial de la région. Des marchés hebdomadaires s'y tinrent le mercredi et le samedi de chaque semaine. Une classe bourgeoise apparut, mentionnée pour la première fois en 1209. Celle-ci obtint du duc de Brabant, avec l'accord du seigneur, une charte de franchise selon le droit de Louvain, délivrée le 23 avril 1222. Dès le XIV^e siècle, des foires annuelles se tenaient les 8 et 22 septembre aux alentours du prieuré de Basse-Wavre et sur les prés de l'Herbatte. Elles furent gratifiées de privilèges par Marie de Bourgogne et son mari Maximilien d'Autriche en 1480 et 1481. Le 8 mars 1489, les troupes de Maurice de Saxe, lieutenant de Maximilien pillèrent et incendièrent la ville révoltée.

A partir de 1560, la ville subit les contrecoups des guerres de religion. Elle fut incendiée en 1586, 1592 & 1594.

En 1604, la garnison espagnole rutinée pilla et incendia la cité.

(suite page 4)

La peste la ravagea en 1624 et 1628. Les habitants infectés devaient se réfugier dans des cabanes sises auprès de l'Ermitage, situé en contrebas du Bois de Beumont.

De 1666 à 1710, la ville souffrit des ravages causés par les guerres de Louis XIV. Le 28 avril 1695, un incendie fortuit la détruisit presque entièrement. En 1714, un nouvel incendie la ravagea.

Le XVIII^e siècle fut une longue période de paix. Les habitations se multiplièrent autour du Grand Cortil, au Sablon, et entre la Dyle et la rue de Nivelles. On appela ce nouveau quartier le faubourg Saint-Jean.

Les Carmes s'installèrent à Wavre en 1655 et construisirent leur couvent à l'emplacement de l'Hôtel de ville actuel. Ce couvent fut fermé le 7 janvier 1797.

Les Récollets, succédant aux Bénédictins qui avaient ouvert un collège d'humanités en 1656, ouvrirent un nouveau collège dans la rue du Pont en 1661. Ils construisirent leur couvent de 1670 à 1673 sur un pré situé dans la rue de Nivelles et qui leur avait été donné par Pierre Clarboets, greffier de Wavre. Le Wavrien Jean-Baptiste Boucqueau fut primus de l'Université de Louvain en 1765.

La Révolution brabançonne agita fortement la ville. Les Wavriens constituèrent un corps de volontaires. Sous la révolution, la ville devint le centre d'un canton administratif. L'église parocissiale fut fermée de septembre 1797 à 1803. La châtelle de Basse-Wavre avait été mise en lieu sûr en 1794. Les Wavriens la récupérèrent en 1805.

Le 18 juin 1815, la ville fut le théâtre de violents combats entre les troupes de Grouchy et l'arrière-garde prussienne de Blücher. En septembre 1830, des volontaires wavriens partirent au combat de Bruxelles contre les Hollandais.

En 1855, la ville fut reliée par chemin de fer à Louvain, Ottignies, Charleroi, Nivelles et Manage. En 1887, une ligne vicinale la relia à Jodoigne et une autre à Waterloo en 1897. La route Overijse-Wavre fut pavée de 1768 à 1770 et prolongée jusqu'à Lauzelle de 1780 à 1785. Le pavé fut continué jusqu'à Namur sous le régime hollandais. Les routes vers Nivelles, Perwez et Louvain par Hamme-Mille, furent construites en 1838 et 1846.

Sur la plan de l'enseignement, un collège archiépiscopal fut créé en 1839 dans les bâtiments de l'ancien prieuré de Basse-Wavre. Un athénée fut ouvert vers 1851 dans l'ancien couvent des Carmes. Il émigra vers le Champ Sainte-Anne en 1955. Les Soeurs de la Providence de Peltre ouvrirent un pensionnat pour jeunes filles en 1881 et les Frères des Ecoles chrétiennes, une école pour garçons en 1898.

De 1914 à 1918, la ville subit l'occupation ennemie. Novembre 1918 amena la libération et la paix. En 1930, la célébration du centenaire de l'indépendance nationale fut marquée par la visite du duc de Brabant et de la princesse Astrid. En 1936, la route de Bruxelles-Namur fut déviée par la ruelle du crucifix et le carrefour du Fin-Bec.

Mai 1940, ramena l'invasion. La ville fut le centre d'une bataille entre les Allemandes et les Alliés, du 13 au 17 mai. Le centre avait été détruit par un violent bombardement de l'aviation allemande.

Les 4 & 5 septembre 1944, la ville fut le théâtre de combats de retardement entre les Anglais et les arrière-gardes allemandes. La ville fut libérée le 5 au soir.

La reconstruction dura 15 ans. Un carillon est installé dans la tour de l'église. Le parc Houbotte est rendu accessible au public. On y construisit le monument aux martyrs wavriens et l'on y place la cloche de l'église, datant de 1696. En 1961, le prince Albert et la princesse Paola viennent inaugurer le nouvel hôtel de ville. En 1955, la ligne de chemin de fer Ottignies-Wavre-Louvain est électrifiée.